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Ocho columnas 
 

 

 

Regañan Los Pinos y Segob a AMLO 
Osorio exige que respete a las Fuerzas Armadas tras acusación. 
 

 
Y el SAT también ‘muerde’ 
Extorsionan a importadores. 
 

 

Recorta Trump el gasto social 
Muro. Asigna un presupuesto para el año fiscal 2018 por 2 mil 600 mdd. 
 

 

Abren nuevas puertas al abasto de granos 
Nos anticipamos a cualquier renegociación del TLC: calzada. 
 

 
Duras críticas del gobierno federal a López Obrador 
Osorio le exige probar dichos contra el Ejército en el caso de los 43. 
 

 
AMLO debe probar sus dichos ante el MP: Osorio 
“Injusta acusación contra el Ejército”, dice Presidencia. 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Tenía 2 meses preso y se fuga hijo de El Azul 
Sinaloa pide ayuda federal. 
 

 
Más centroamericanos piden refugio en México 
Las solicitudes han aumentado al triple, sobre todo de Honduras y El Salvador, 
señala el subsecretario Roque. 
 

La Razón 
Trump ya eligió tierras para su muro: si no se las venden, expropia 
En comunidades de Texas, el gobierno manda 2 cartas: en una ofrece 2 mil 900 
dólares por acre ($14 el metro cuadrado), la otra es un juicio de confiscación. 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

 
Pide Trump 2,600 mdd para el muro 
El presupuesto “Devastador” Demócratas. 
 

 
¡Se fugó! 
Hijo de “El Azul”. 
 

 

¡Perversa! 
Ya son cinco los menores, víctimas de la abuelita desalmada; rescataron al otro 
nieto al que ya creían muerto. 
 

 

Se fuga El Negro hijo de El Azul Esparragoza  
También Pancho Chimal, que emboscó a militares. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa


 
 

Panorama Nacional 
 
 

México y España fortalecen relación (El Sol de México, Carlos Lara, P.6A Nacional). 
México y España acordaron seguir enriqueciendo la Asociación Estratégica y trabajar 
conjuntamente para profundizar la relación bilateral en todos sus ámbitos. 
Al sostener un encuentro privado con el ministro de Asuntos Exteriores y de 
Cooperación del Reino de España, Alfonso Dastis Quecedo, el presidente Enrique 
Peña Nieto reconoció las muestras de cercanía que el Gobierno y el pueblo español 
han expresado recientemente a los mexicanos ante la coyuntura internacional que 
enfrentamos como país. 
 

Regañan Los Pinos y Segob a AMLO (El Universal, Adriana García y Astrid Rivera, 

P.P.-P. A6 Nación). 
El vocero del Gobierno de la República, Eduardo Sánchez, y el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, criticaron los señalamientos de Andrés 
Manuel López Obrador contra las Fuerzas Armadas, alas que adjudicó responsabilidad 
en la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. 
Osorio señaló: ''Preocupa que alguien que lleva 18 años buscando la Presidencia de la 
República, que busca encabezar a nuestras Fuerzas, las denigre y señale", dijo, y lo 
emplazó a que presente pruebas sobre su señalamiento. 
Eduardo Sánchez, vocero de la Presidencia, calificó de "falsas e injustas" las 
acusaciones y extremó su admiración por el Ejército. 
Legisladores del PRI, PAN Y PRD arremetieron contra López Obrador por descalificar 
al Ejército. 
Sin referirse a López Obrador, quien en Estados Unidos dijo que acudió a la CIDH 
porque el gobierno de México no actúa por los paisanos, la Secretaría de Relaciones 
Exteriores informó que no ha dudado en recurrir a instancias internacionales y ha 
efectuado acciones en defensa de los migrantes mexicanos. 
 

Y el SAT también 'muerde' (Reforma, Gonzalo Soto, P.P.- P. 2 Negocios). 
Cd. de México. -Los importadores en las aduanas de Tamaulipas tienen que enfrentar 
extorsiones no sólo del crimen organizado, sino también del Servicio de Administración 
Tributaria (SAT). 
Importadores señalan que las autoridades aduaneras los han extorsionado. 
El relato de dos empresas que cruzan mercancías a través de la aduana de Reynosa 
asegura que funcionarios del SAT han pedido entre 500 y mil 500 dólares para dejar 
pasar los productos. 
Leticia Hervert, directora de Comercializadora Lar Logística Total, dijo que en 
diciembre intentó ingresar al País una retroexcavadora Caterpillar con el número de 
despacho aduanero 1630 3167-6004609 de clave A1. 
Tras revisar física y documentalmente la mercancía, un funcionario del SAT informó, 
sin dar explicaciones, que se haría una ampliación del reconocimiento y la mercancía 
quedó resguardada. 
 

Inconstitucional, uso de la fuerza como primera opción en Edomex (La 

Jornada, Jesús Aranda, P.12 Política). 
El uso de la fuerza pública como primera opción fue declarado inconstitucional por el 
pleno dela Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) al invalidar el artículo 40 de 
la ley que regula la intervención de los cuerpos policiacos en el estado de México. 
Por unanimidad, los ministros consideraron que el citado artículo viola los principios de 
absoluta necesidad y proporcionalidad, ya que la ley en su conjunto carece de certeza, 



porque no precisa bajo qué condiciones o en qué casos se debe aplicar la fuerza como 
primera opción. 
En cambio, el pleno avaló que los cuerpos policiacos usen armas intermedias e 
incapacitantes, siempre que su utilización sea precedida de advertencias, en caso de 
“absoluta necesidad, proporcionabilidad y razonabilidad. Es decir, que su uso debe ser 
restringido y excepcional. 
 

Bajan a candidatos a fiscal anticorrupción por copiar sus ensayos de 
presentación (La Jornada, Víctor Ballinas y Andrea Becerril, P.7 Política). 
Braulio Robles Zúñiga y Angélica Palacios Zárate, ambos aspirantes al cargo de fiscal 
anticorrupción y los dos agentes del Ministerio Público federal, fueron eliminados ayer 
de la contienda, al detectarse que 26 párrafos de los 35 que contenían sus ensayos 
eran idénticos. 
De los 32 candidatos que se inscribieron originalmente en este proceso, que se inició 
en octubre de 2016 y cuyo plazo se amplió a febrero de este año, ayer sólo quedaron 
23, luego de que siete declinaron y dos más fueron dados de baja por copiar 
textualmente párrafos de sus ensayos. 
Ayer, en el último día de comparecencias, César Alejandro Chávez Flores, ex visitador 
general de la Procuraduría General de la República (PGR) y quien en un informe sobre 
el caso Ayotzinapa, que no se hizo público y quedó sólo como reporte interno, pedía 
no dar por válido el informe de Tomás Zerón, entonces director de la Agencia de 
Investigación Criminal, porque, argumentaba, violentó el debido proceso y manipuló y 
sembró pruebas en la investigación de los 43 estudiantes desaparecidos del caso 
Ayotzinapa. 
 

Complicidad de autoridades en narcofosas de Veracruz: fiscal (La Jornada, 

Eirinet Gómez, P.29 Estados). 
Veracruz. Ver. - En el cementerio clandestino Colinas de Santa Fe, en el norte del 
puerto de Veracruz, hay una cavidad que los familiares de desaparecidos llaman la 
alberca; allí los grupos criminales acumularon gran cantidad de cuerpos. Fue una de 
las primeras fosas exploradas en la zona, informó Jorge Winckler Ortiz, titular de la 
Fiscalía General del Estado (FGE). 
El funcionario dijo que la inhumación de al menos 253 cadáveres tuvo que haber 
contado con la complicidad de autoridades. Este jueves, después de 100 días de 
haber asumido el cargo y tras varios desencuentros con el Colectivo Solecito 
Veracruz, que lo ha acusado de insensible e indiferente, decidió acudir al sitio por 
primera vez. 
El terreno donde se han realizado los hallazgos presuntamente era utilizado por el 
crimen organizado para deshacerse de sus víctimas. 
 

Se dispara cifra de centroamericanos que solicitan refugio (La Crónica de Hoy, 

Blanca Estela Botello, P.3 Nacional). 
México no pretende frenar la inmigración de indocumentados centroamericanos de 
manera radical, pero sí quiere ordenarla, expresó el subsecretario de Población, 
Migración y Asuntos Religiosos, de la Secretaría de Gobernación, Humberto Roque 
Villanueva. 
En entrevista con Crónica, el funcionario dijo que desde hace dos años se estabilizó el 
flujo de migrantes centroamericanos hacia México, como país de tránsito a Estados 
Unidos como destino final; a la par, en el último año, se incrementó el número de 
solicitudes de refugio. 
Dos son las razones principales por las que la gente abandona su país de origen y 
emigra, sobre todo hacia Estados Unidos: violencia, en el caso de Honduras y El 
Salvador, y económico, en el caso de Guatemala. 
En un intento por controlar el ingreso de gente proveniente del llamado Triángulo del 
Norte (Honduras, El Salvador y Guatemala, los países en los que los funcionarios de 



Trump han puesto los ojos en el tema migratoio), las autoridades migratorias 
mexicanas otorgan dos tipos de autorización: la Tarjeta para Trabajadores Fronterizos 
y el Permiso de Visitante Regional. Además, existe la posibilidad de que sean 
acogidos como refugiados. 
 

La Constitución se puede perfeccionar: Mancera (El Sol de México, Fernando Ríos 

y Sergio Perez Trejo, P.1A- 4A Ciudad). 
Mientras que Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno capitalino, reconoció ayer que la 
Constitución capitalina es perfectible; Jorge Romero, coordinador del grupo 
parlamentario panista en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), admitió 
que algunos preceptos de la misma tienen excesos y contraviene a la Carta Magna 
federal. 
En entrevista, el mandatario de la Ciudad agregó que el texto constitucional local es un 
documento jurídico que se debe afinar, pues hay temas que si son políticos y otros que 
obedecen a revisiones jurídico constitucionales. 
Ejemplificó que, si la Constitución de la República tiene cientos de reformas y 
adecuaciones, todos los documentos son perfectibles. 
Aceptó que se tendrá una Carta Magna capitalina con las consideraciones que haga la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
Por lo que toca a Jorge Romero, reconoció que las controversias interpuestas en 
contra de la Constitución de la Ciudad de México generan incertidumbre de los que va 
a pasar con dicho texto constitucional, pero consideró que se debe apreciar lo que 
pasa sin radicalizar el tema, ni satanizar a quienes la controvirtieron. 
 

Recorta Trump el gasto social (El Financiero, Redacción, P.P.-P. 46, 52). 

El presidente Donald Trump delineó ayer en dónde sí y en dónde no quiere que estén 
los recursos de su gobierno en el año fiscal 2018, que comienza en octubre de 2017. 
Ayer entregó al Congreso de EU su primer presupuesto por un monto total de un billón 
151 mil millones de dólares. 
Sus prioridades: fuerzas armadas y seguridad nacional; sacrifica ciencia, cultura, 
medio ambiente, educación y ayuda internacional. 
Propone elevaren 6.8 por ciento los recursos para proteger fronteras y aplicar leyes de 
migración. 
Para 2018, asignó 2 mil 600 millones de dólares para iniciar el muro fronterizo con 
México. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria instala mesa de diálogo para solucionar conflicto en 
Isla La Palma (Comunicado de Prensa de la Procuraduría Agraria) 

El Procurador Agrario, Cruz López Aguilar, instaló hoy una mesa de dialogo entre los 
ejidatarios y comuneros de Santiago Zacatula, Unión Guerrero; así como de Las 
Guacamayas y Melchor Ocampo, en Lázaro Cárdenas, Michoacán, con autoridades de 
esta entidad, para llegar a una solución definitiva en el conflicto social-agrario que 
persiste en la Isla La Palma, y declararla Zona Económica Especial (ZEE). 
La reunión tuvo lugar en el Salón de Usos Múltiples de la propia Institución, a la que 
asistieron autoridades de los ejidos involucrados y por parte del Gobierno de 
Michoacán, el Secretario de Gobierno, Adrían López Solís y el Consejero Jurídico, 
Sergio Mesino Morales. 
El encuentro pretende a través de la vía legal y el dialogo, la solución definitiva al 
problema que desde hace tiempo se presenta en la Isla de La Palma, con el propósito 
de incorporar esa zona especial al desarrollo social de la Nación. 



 

Nuevo Delegado de la Procuraduría Agraria en Colima (Comunicado de Prensa 

de la Procuraduría Agraria) 

La Procuraduría Agraria tiene en sus atribuciones defender los derechos campesinos, 
tratarlos con respeto en toda circunstancia y trabajar para contribuir a mejorar las 
condiciones de vida de quienes trabajan la tierra, expresó el titular de la dependencia, 
Cruz López Aguilar, al dar posesión hoy como nuevo delegado en Colima, a Juan 
Carlos Cruz Mauricio. 
La ceremonia tuvo lugar en la sala de juntas del Procurador, ante la presencia del 
responsable de la Subprocuraduría, Germán Mendoza Palomo, y del Coordinador 
General de Delegaciones, Francisco García Manilla. 
Al hacer la protesta de ley, el nuevo delegado de la Procuraduría Agraria en el estado 
de Colima, agradeció la oportunidad de estar al servicio de los campesinos y se 
comprometió a aportar el mejor de sus esfuerzos para coadyuvar a cambiarle el rostro  
al campo mexicano. 
 

Nombran a Juan Carlos Cruz delegado de la Procuraduría Agraria en 
Colima (Colima PM, 1 Foto) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
Colima, Col. - La tarde de este miércoles fue nombrado como delegado de la 
Procuraduría Agraria en el Estado, Juan Carlos Cruz. Aun cuando la presentación del 
nuevo delegado se dio en la Ciudad de México, ante el titular de la Procuraduría 
Agraria, Cruz López Aguilar, apenas este jueves se realizará la presentación en la 
delegación estatal. El nuevo delegado estatal de la Procuraduría Agraria, era parte del 
equipo de trabajo de la Senadora Mely Romero Celis, y continuaba trabajando en 
diversos proyectos luego de que la política cuauhtemense, asumió responsabilidades 
como Subsecretaria de la SAGARPA. 
(Información también publicada en: Quadratin/Ecos de la Costa, 1 Foto/AF 
medios, 1 Foto) 
 

Buscan ejidatarios y autoridades de Michoacán solución definitiva al 
añejo conflicto agrario en Isla La Palma (Expo-Noticias, Guillermo Pimentel, 3 Fotos) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
Con el firme propósito de darle una solución definitiva al añejo conflicto agrario en la 
Isla de La Palma, por parte de ejidatarios y comuneros de Michoacán y Guerrero, con 
el Gobierno purépecha, se instaló una Mesa de Diálogo en oficinas de la Procuraduría 
Agraria. 
El Procurador Agrario, Cruz López Aguilar, luego de darles la bienvenida a las partes, 
dijo que para llegar a una solución definitiva en el conflicto social-agrario que persiste 
en la Isla La Palma, y declararla Zona Económica Especial (ZEE), debe anteponerse la 
voluntad y determinación. 
El Ombudsman agrario, en su intervención, recordó que durante el impulso industrial 
de la zona, los ejidos Las Guacamayas y Melchor Ocampo, municipio de Lázaro 
Cárdenas, Michoacán, así como Santiago Zacatula, en la Unión Guerrero, han sufrido 
diversas expropiaciones con problemas relacionados a la tenencia de la tierra. 
(Información también publicada en: Cardinalia 2 Fotos/Página Ciudadana, 1 
Foto) 
 

Defender derechos de campesinos, premisa de Delegados de la 
Procuraduría Agraria (Expo Noticias, Guillermo Pimentel, 3 Fotos, p.web) 

Jueves 16-marzo-2017 
El Procurador Agrario, Cruz López Aguilar, al dar posesión como nuevo delegado en 
Colima a Juan Carlos Cruz Mauricio, afirmó que la dependencia a su cargo tiene en 
sus atribuciones defender los derechos campesinos, tratarlos con respeto en toda 



circunstancia y trabajar para contribuir a mejorar las condiciones de vida de quienes 
trabajan la tierra. 
Al hacer la protesta de ley, el nuevo delegado de la Procuraduría Agraria en el estado 
de Colima, agradeció la oportunidad de estar al servicio de los campesinos y se 
comprometió a aportar el mejor de sus esfuerzos para coadyuvar a cambiarle el rostro 
al campo mexicano. 
(Información también publicada en: La Red Social, 2 Fotos/Cardinalia, 1 
Foto/Análisis a Fondo, 1 Foto) 
 

Invertir en capacitación y educación es la mejor forma de contribuir al 
desarrollo integral del campo (Cardinalia, Guillermo Pimentel, 2 Fotos, p.web) 

Miércoles 15 de marzo de 2017 
El titular de la Procuraduría Agraria, Cruz López Aguilar, afirmó que la dependencia a 
su cargo está convencida de que invertir en educación y capacitación es la mejor 
forma de contribuir al desarrollo integral del campo. 
Además, destacó que desde el inicio de la presente administración, la Procuraduría 
Agraria busca fortalecer la capacitación e investigación, y por ese motivo, en octubre 
de 2014 se creó la Escuela Nacional de Estudios para el Desarrollo Agrario (ENEDA). 
Cruz López Aguilar, destacó lo anterior durante la firma de un Convenio de 
Colaboración con el Rector de la Universidad Autónoma Chapingo (UACH), José 
Sergio Barrales Domínguez, en la Sala del H. Consejo Universitario “El Partenón”, de 
esta Casa de Estudios, ubicada en Texcoco, Estado de México. 
Por su parte, Roberto Ángel Cruz Garza, responsable de la Secretaria General de la 
Procuraduría Agraria, explicó que el documento firmado hoy con la UACH, es parte de 
un marco convenio signado en 2013, que dio la pauta para establecer otros 
compromisos similares de un programa muy ambicioso que tiene la Institución con 
Universidades y organizaciones de profesionistas, como el que se contrajo en días 
pasados con la Confederación Nacional Agronómica. 
(información también publicada en: Grilla en el Poder) 
 

Acusan a antorchistas por invasión (El Siglo de Torreón, Guadalupe Miranda, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
Torreón.- Por la invasión de por lo menos ocho hectáreas en donde se estableció la 
colonia Valle La Rosita, Óscar Lorenzo Mesta acusó a Ignacio Cruz Tobón, de 
Antorcha Campesina, como el principal responsable. 
Asegura que su padre Florentino Mesta, es el dueño de los terrenos que asegura, 
fueron adquiridos por su trabajo de 30 años de esfuerzo. 
Dijo que en 2007 presentaron una denuncia ante la Procuraduría Agraria, ya que 
dichos terrenos se encontraban cercados, sin embargo, fueron invadidos. Comentó 
que son por lo menos 500 los jacales los que se han levantado en el lugar. 
"La mafia de Antorcha Campesina han invadido miles de casas y terrenos 
arrebatándoles el patrimonio a muchas personas. Acuso a Enrique Peña y al exalcalde 
Miguel Riquelme, por permitirlo", comentó Óscar Lorenzo Mesta. 
 

Protestan campesinos de Chocholá por madruguete de la Procuraduría 
Agraria (Contrapunto, p.web) 

Lunes 13 de marzo de 2017 
Este lunes ejidatarios de Chocholá se manifestaron a las puertas del Palacio de 
Gobierno para pedir su intervención ante el despojo de tierras y los abusos cometidos 
por la delegación de la Procuraduría Agraria encabezada por Omar Corzo Olán y el 
pretender de manera arbitraria la destitución de la comisaria ejidal Claudia Cob Durán. 
Respecto a la supuesta destitución de la Comisaria Ejidal Claudia Cob donde al mismo 
tiempo se realizaron 2 asambleas una en la Casa ejidal de esa población presidida por 
ella  y otra en el parque al aire libre encabezada por  personal de la Procuraduría 



Agraria, en la primera se mostraron los documentos de las actas de asambleas 
anteriores con las ratificaciones correspondientes en 2016 y en febrero de 2017 
incluyendo su debido registro con sello y firma de la Procuraduría, sin embargo la 
organizada por la Procuraduría Agraria se realizó con diversas irregularidades, primero 
suplantando a las autoridades agrarias locales, no contando con el quorum requerido, 
ya que asistieron 279 de los 284 ejidatarios necesarios  entre otro puntos onscuros,  y 
ante el intento de remoción de la Comisaria e irregularidades acontecidas los 
campesinos están en total descontento y quieren que se les apoye a que se cumpla la 
ley como se debe. 
(Información también publicada en: Lector Mx/Yancuic) 
 

Se resisten ejidatarios de Chocholá a imposiciones (Tribuna Campeche, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 201 
Vecinos y campesinos de Chocholá evitaron que José Arturo Gómez Romero, 
impuesto por la Procuraduría Agraria (PA) estatal, tome el local del Comisariado 
Ejidal. 
Lamentaron que el gobernador Rolando Zapata Bello insista en imponer a espurios 
para facilitar a la familia Abraham Mafud la posesión de sus tierras, además 
responsabilizaron al mandatario y a la PA de la violencia y hechos de sangre que 
pudieran suscitarse. 
La comisaria ejidal Claudia Fabiola Cob Durán confirmó que alrededor de las nueve 
horas de ayer, un grupo de ejidatarios que acompañaban a Gómez Romero 
intentó entrar al local, pero se toparon con la resistencia de vecinos y ejidatarios. 
Agregó que hubo algunos golpes y empujones, incluso una mujer fue agredida 
físicamente por el bando contrario. Lo más lamentable, añadió, es que elementos de 
la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) solo estaban de espectadores, apoyando al 
grupo Gómez Romero. 
Los vecinos acusan al gobernador Zapata Bello de violentar la paz en Chocholá, 
donde la mayoría de la población está a favor de la comisaria ejidal ratificada en su 
cargo en asamblea del 26 de febrero. 
 

Firman RAN y Procuraduría Agraria convenio en pro de ejidatarios 
(Territorio de Coahuila y Texas, Róderic Gómez, p.web) 
Miércoles 15 de marzo de 2017 
El pasado mes de febrero, el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría 
Agraria (PA) firmaron un convenio de colaboración donde el objetivo principal será 
conseguir una eficaz y oportuna depuración de padrones ejidales. 
Y es que según informó Luis Humberto Ruiz Cabello, Delegado Federal en Coahuila 
de la PA, en el estado el 30 por ciento de los sujetos de derecho falleció, por lo que es 
importante realizar la renovación de los padrones ejidales, concluir listas de sucesión, 
entre otras actividades. 
Reiteró que para esto, las dependencias federales firmaron un convenio el pasado 
mes de febrero a fin de agilizar la depuración de padrones en todo el país, teniendo 
como fecha límite el último año de mandato del Presidente Enrique Peña Nieto. 
Explicó que entre las actividades importantes a destacar en Coahuila se encuentra la 
lista de sucesión, “a la muerte del testante se abre un sobre, previamente registrado 
ante en RAN, y ahí se especifica la voluntad del dueño en cuanto a quién va a hacer 
su sucesor”, explicó. 
 

Logran firma de acuerdo para superar conflicto agrario (Diario Marca Oaxaca, 

Adalberto Brena, p.web) 

Viernes 17 de marzo de 2017 
San Juan Coatzospan, Oax.- Pese al interés mezquino y obscuro del diputado local del 
PRI Simón Carrera Cerqueda de complicar el conflicto agrario entre su tierra natal, 



San Miguel Huautepec, y su vecino San Juan Coatzospan, se impuso la razón y 
diálogo lográndose un acuerdo que regresa la paz social entre ambas localidades. 
Fue un trabajo de concientización y razonamiento realizado por Aarón Martínez Silva, 
Coordinador Regional del gobierno del estado, la Junta de Conciliación Agraria, y 
Procuraduría Agraria residencia Teotitlán, quienes lograron que comisiones de 
Huautepec y Coatzospan acudieran a la Secretaría General de Gobierno donde 
intercambiaron puntos de vista hasta llegar a la firma de una minuta de acuerdos, 
poniendo fin al conflicto agrario que pudo desencadenar una tragedia con resultados 
negativos para todos. 
El coordinador regional de Gobierno en la Cañada, Aarón Martínez Silva, informó: 
“nosotros estaremos coadyuvando para, junto a todas las autoridades municipales, 
mantener el respeto mutuo, preservar el orden, estabilidad y paz social y evitar hechos 
violentos que lastimen a todas las familias de la Mazateca, Teotiteca y Cuicateca, este 
es el compromiso del mandatario estatal, Alejandro Murat”, aseveró. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

'Tenemos Presidente mexiquense' (Reforma, Francisco Rivas/Corresponsal, p. 9) 

La titular de la Sedatu, Rosario Robles, destacó ayer que la firma del acuerdo para 
impulso a la vivienda en las entidades federativas se hizo primero en el Estado de 
México porque es la tierra del Presidente Enrique Peña. 
Al suscribir la firma del Convenio de Coordinación para el Impulso de la Vivienda con 
el gobierno de Puebla la titular de la Sedatu comentó que al inicio de esta 
administración el sector de la vivienda se encontraba en franca crisis y a lo largo de los 
últimos cuatro años se ha convertido en un área pujante que genera y mantiene 
empleos El reto es mantenerlo fuerte aun cuando es una etapa global difícil señaló. 
 

Vivienda, clave contra pobreza (El Universal, Astrid Rivera, p. 15) 

La vivienda es un sector importante de la economía y del combate a la pobreza al 
aportar a la generación de empleos, afirmó Rosario Robles Berlanga, secretaria de 
Desarrollo Agrario Territorial y Urbano. 
 

Estrictamente Personal / La ética de la secretaria (Columna, El Financiero, 

Raymundo Riva Palacio, p. 54) 

Rosario Robles tiene confundida la ética con la estética o simplemente nada 
extraviada le da exactamente lo mismo que mezcle la estética con la ética. Todo esto 
viene porque el lunes pasado la secretaria de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
cuyo acrónimo es Sedatu decidió tomarse la mañana para sus temas personales y de 
promoción dejando para otro momento sus funciones como titular de una dependencia 
que entre otras cosas recoge los remanentes del reparto agrario que comenzó hace un 
siglo con la Revolución Mexicana y tiene bajo su responsabilidad la estratégica 
planeación urbana en el país. Esa mañana la funcionaría se fue de compras. 
 

Disputan terreno (Reforma, p. 2) 
Elementos de Seguridad Pública de Cancún y habitantes del Fraccionamiento El Fortín 
se enfrentaron ayer en este municipio durante el desalojo de alrededor de 89 familias 
de un predio invadido, quienes lanzaron piedras e incendiaron las viviendas de cartón. 
 

Hay 40 comisariadas ejidales en Durango (El Siglo de Durango, Daniel Estrada, 

p.web) 



Durango.- Hace unas décadas pensar en la participación directa en las actividades del 
campo la mujer podría haber parecido una broma; actualmente, hay en Durango 40 
comisariadas ejidales y 700 involucradas en órganos de representación agrarios. 
Así lo mencionó Pedro Silerio García, delegado de la Procuraduría Agraria, quien 
destacó que a pesar de las adversidades, el sexo femenino gana terreno en el medio 
rural. 
Relató que recientemente fue aprobada una iniciativa de reforma al artículo 37 de la 
Ley Agraria, en el que se contempla que por lo menos el 40 por ciento de los 
miembros de los órganos de vigilancia de los ejidos deben ser mujeres. 
Refirió que los espacios que las mujeres han obtenido en el campo, han sido ganados 
al desempeñarse como jefas de familia y proveedoras de sus hogares. 
 

Robles promete entregar 30 mil escrituras a familias poblanas antes de 
2018 (La Jornada de Oriente, Carlos Rocha, p.web) 

Rosario Robles Berlanga, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) entregó este jueves 878 escrituras en la colonia Guadalupe Hidalgo, 
de la ciudad de Puebla, y se comprometió a entregar otras 30 mil para antes de 
termine la administración de Enrique Peña Nieto. 
De visita en la capital, entregó escrituras a través del programa de Certeza Jurídica y 
Seguridad Patrimonial, y aseguró que en lo que va del actual gobierno federal se han 
entregado el doble de escrituras de lo logrado en la administración pasada. 
Robles señaló que la entrega de estos documentos a las familias se consigue gracias 
al trabajo entre la Federación, el gobierno estatal, y los municipios. 
 

Rosario Robles Y Tony Gali Dan Certeza Jurídica Y Patrimonial A Más De 
Mil Poblanos (Momento Diario, p.web) 

La Secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Rosario Robles y el 
gobernador Tony Gali, visitaron la zona sur del estado, donde entregaron más de mil 
escrituras y certificados de cuartos rosas. 
En su mensaje, la Secretaria federal destacó que con estas acciones se logra dar 
certeza jurídica y seguridad patrimonial a las familias, asimismo anunció que producto 
del trabajo coordinado entre el gobierno federal, estatal y municipal, se destinarán más 
de 30 mil escrituras para Puebla en una nueva etapa. 
Rosario Robles hizo un llamado a la unidad y agradeció la disposición del gobernador 
Tony Gali para sumar esfuerzos con la federación por el bienestar de los poblanos. 
“El Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, me dio la encomienda de dar 
certeza, de dar tranquilidad y qué mayor certeza que una escritura en la mano, que 
garantiza que ese patrimonio es nuestro”, dijo. 
El gobernador Tony Gali expresó que con esta entrega se brinda una mayor calidad de 
vida a la ciudadanía, pero sobre todo se cumple uno de los anhelos más importantes 
de los poblanos al tener seguridad de su patrimonio. 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Buscan alimentos en otros mercados (Reforma, Frida Andrade, p. 1 Negocios) 

La Secretaría de Agricultura (Sagarpa) comenzó a buscar nuevos mercados para 
vender y comprar productos agroalimentarios ante la incertídumbre que tiene México 
sobre la relación comercial con Estados Unidos (EU). "Ante esta circunstancia que se 
ha presentado con los Estados Unidos, para decirlo con toda certeza y precisión, 
hemos incrementado y acelerado las visitas a países con el objetivo de diversificar, 
aún más, de manera rápida las importaciones mexicanas", afirmó, José Calzada, 
Secretario de Agricultura. 



 

Calzada pide acuerdo recíproco en azúcar (El Financiero, Yuridia Torres, p.p.-6) 

México quiere una solución justa al conflicto que enfrenta con Estados Unidos en la 
comercialización del azúcar y dentro de la tercera ronda de negociación del acuerdo 
de suspensión de este producto, pedirá un trato justo y una solución recíproca afirmó 
José Calzada Rovirosa, titular de la Secretaría de Agricultura (Sagarpa). "Me parece 
que sería sumamente injusto que si nosotros somos buenos clientes y buenos socios 
comerciales se tratara de castigar un producto", afirmó en conferencia de prensa 
 

El agua: la otra guerra (Reporte Índigo, J. Jesús Lemus, p.p.-12-15) 

Pero también hay otros aspectos visionarios con los que se planteó el tratado de 
aguas entre México y Estados Unidos, en donde se resaltan proyectos económicos, 
dijo el doctor Mancera Valencia, en donde se proyectan plantas desalinadoras y la 
construcción de hidroductos que terminaran por vender agua a los mexicanos, cuando 
se agoten los afluentes de los ríos Bravo y Colorado. Y es que la demanda de agua va 
en aumento en los estados fronterizos como Sonora, Chihuahua, Nuevo León y 
Tamaulipas, en donde el líquido es cada vez más escaso, pero es mayormente 
demandando por las actividades agrícolas, donde los productores no cuentan con un 
programa oficial para el cambio de cultivos agrícolas, que no solo disminuyan el 
consumo de agua, sino que permitan mejorar la captación del líquido en los mantos 
freático, agrega el doctor Carlos Manjarrez Domínguez. 
 

Oaxaca estuvo presente en Expo Antad & Alimentaria 2017 (Libertad-Oaxaca 

Info, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
Oaxaca.- La producción agrícola y agroalimentaria de Oaxaca estuvo presente en 
Expo Antad y Alimentaria 2017 que se llevó a cabo en Guadalajara Jalisco, donde 17 
empresas oaxaqueñas tuvieron la oportunidad de participar y ofertar sus productos en 
esta importante plataforma. 
La Secretaría de Economía, a través de la Dirección de Desarrollo y Promoción 
Comercial, destacó que durante los tres días del evento que se realizó en la Expo 
Guadalajara, se contó con la participación de mil 800 expositores quienes mostraron 
sus productos y servicios a más de 45 mil visitantes, procedentes de 37 países. 
Los expositores oaxaqueños que contaron con el apoyo del Gobierno del Estado para 
su gasto de transportación, mostraron artículos representativos de la entidad, entre 
ellos, chocolate, mole, tlayudas, salsas, sales, chapulines, jitomate, café y mezcal, 
además de otras innovaciones como el chile habanero y chilaquiles en conserva e 
infusiones orgánicas. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Organizaciones campesinas se manifiestan en Sagarpa (RTV Más Noticias, 

Jorge Haces, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
Xalapa, Ver.- Desde las 7 de la mañana, organizaciones campesinas de Tierra Blanca, 
Actopan y Papantla  tomaron la Delegación de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sedarpa) en Xalapa; en demanda de recursos 
para proyectos productivos por el orden de seis millones de pesos en total, que les 
adeudan desde octubre de 2016, dio a conocer el presidente de “Todos somos 
bienestar por México”, David Ballesteros García. 
El presidente de la Coordinación Agrarista Mexicana Popular, Rafael Iván Juárez 
Romero, dijo que el recurso llegó al estado desde noviembre pasado y asciende a 200 



millones de pesos. Afirmó que la mitad de esa cantidad fue repartida a organizaciones 
presuntamente bien relacionadas con el delegado. 
Añadió que los productores del campo necesitan esos recursos para comprar 
fertilizante y semillas 
 

Participación indígena y campesina, excluida en la toma de decisiones 
sobre bosques (Desinformémonos, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
Ciudad de México | Desinformémonos. Los órganos civiles que vigilaban la política 
forestal en México ahora sólo serán órganos de consulta, lo que implica que perderán 
cualquier función de supervisión y capacidad de veto, gracias al proyecto de decreto 
que expide la nueva Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable, aprobada el 
pasado 7 de marzo en la Cámara de Diputados. 
Además, la propuesta de ley, que sólo necesita la aprobación del Senado, también 
quita a los sectores civil y productivo la función de vigilar el uso de los recursos del 
Fondo Mexicano Forestal, para que ahora esté a cargo exclusivamente del gobierno 
federal a través de la Comisión Nacional Forestal. 
La Comisión Nacional Forestal se creó en el 2003, mismo año en que se fundaron 
consejos estatales en los que están representadas las comunidades ejidales, 
comunales, indígenas, campesinas y equiparables, las cuales cuentan con la 
titularidad de más de 80 por ciento de los bosques y selvas del país, explicó el 
presidente de la Red Mexicana de Organizaciones Campesinas Forestales, Gustavo 
Sánchez. 
 

Campo y otras organizaciones toman la delegación federal de Sagarpa 
(Diario de Xalapa, José Morales, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
La Coordinadora Agrarista Mexicana Popular (Campo) y otras organizaciones 
campesinas mantienen tomadas las instalaciones de la delegación federal de la 
Secretaria de Agricultura Ganadería Desarrollo Rural y Pesca (Sagarpa) para exigir el 
pago a proyectos productivos. 
Refieren que se trata de un recurso emergente que consiguió el delegado federal 
Octavio Legarreta por el monto de 200 millones de pesos, sin embargo, desde el mes 
de diciembre debió entregarse el recurso a todas las organizaciones canpesinas y no 
se hecho así. 
Los manifestantes indicaron que saben que se han entregado de forma discrecional 
más de 100 millones de pesos, pero faltan varias organizaciones y ya es marzo 2017 y 
no les han entregado a todos, por lo que no van a levantar su platón hasta tener una 
respuesta. 
 

La Caravana Nacional de Jornaleros por un Salario Justo y una Vida 
Digna continua su recorrido (México.indymedia.org, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
Desde el Valle de San Quintín, BCN el Sindicato Independiente Nacional Democrático 
de Jornaleros Agrícolas SINDJA va recogiendo las demandas de jornaleros y 
jornaleras que comparten las mismas condiciones de trabajo y que buscan organizarse 
para la conformación de un sindicato nacional que luche por mejoras salariales y 
laborales. 
Las jornaleras y jornaleros del SINDJA han recorrido los estados de Sonora, Sinaloa, 
Nayarit y Jalisco. A su paso por Hermosillo y Obregón se reunieron con varias 
organizaciones sindicales y campesinas para denunciar las condiciones laborales que 
sufren en los campos de San Quintín. Además sostuvieron reuniones con integrantes 
de la tribu Yaqui en Vicam para unificar la lucha indígena y campesina. 
En Sinaloa realizaron paradas en los Mochis, Guasave y en Villa Juarez para invitar a 
los jornaleros a sumarse a la lucha por un salario justo a nivel nacional. En Nayarit se 



reunieron con integrantes del Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana 
STRM así como con organizaciones campesinas, entre ellas la Coordinadora Nacional 
Plan de Ayala (CNPA). 
A su paso por Jalisco realizaron un mitin en la Plaza Liberación en Guadalajara en la 
que denunciaron el segundo hostigamiento a la caravana por parte de la policia 
federal. Además llamaron a conformar la sección del SINDJA en Jalisco, estado en el 
que también se encuentra la empresa Driscoll, y con ello hacer un frente común en la 
defensa de los derechos de los y las jornaleras. 
Este lunes 13 de marzo la caravana arribó a la ciudad de Morelia realizando una 
marcha junto con la sección 18 de la CNTE para dinfundir la problemática que viven 
los jornaleros y jornaleras de San Quintín. 
Actividad en Morelia: 
Las actividades de este martes se desarrollaron en la ciudad de Salamanca, 
Guanajuato, ofreciendo una conferencia de prensa y realizando un foro con 
sindicalistas del STRM. 
Salamanca 
La caravana continuará su recorrido por el Estado de México y llegará este viernes 17 
de marzo a la Ciudad de Monstruo para realizaran un mitín en el Monumento a la 
Revolución a partir de las 11 am. 
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